

ONU pide al Ejército reconocer ejecuciones

Philip Alston, relator de la ONU enviado a Colombia para investigar los 'falsos positivos', presentó ayer un avance de lo que será su informe final.

En rueda de prensa conminó a las Fuerzas Armadas a reconocer su participación en los asesinatos de personas inocentes que luego fueron presentadas como guerrilleros.

Sin embargo, dijo no tener pruebas que vinculen al Gobierno con esta tendencia, que, según él, "no ha cesado en el país".



Seis Militares más a juicio

■ Por su presunta responsabilidad en la muerte de tres personas en Dabeiba, Antioquia, un fiscal de Derechos Humanos acusó a seis militares, entre ellos el capitán Manuel Quintero Flórez y cinco de sus subalternos, dos de ellos ya retirados.

COLPrensa / EL PAÍS

El Relator de la Naciones Unidas sobre ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias, Philip Alston, entregó su informe sobre la situación de los 'falsos positivos' en Colombia, la cual considera grave.

BOGOTÁ

ONU pide a Ejército reconocer ejecuciones

El relator especial enviado al país advierte engaño en las versiones de los militares.

Colprensa

Para Philip Alston, relator especial de la Naciones Unidas sobre ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias, muchas de las supuestas muertes de guerrilleros por parte de las Fuerzas Armadas, no son más que 'falsos positivos', una tendencia que todavía no ha cesado en el país.

"Algunos funcionarios siguen afirmando que muchos de los casos son bajas legítimas de guerrilleros u otros, pero las pruebas, incluyendo informes de balística y forenses, declaraciones de testigos oculares y el testimonio de soldados, indican firmemente que ese no es el caso. Entre los 'peligrosos guerrilleros' que fueron dados de baja hay adolescentes de 16 y 17 años, un hombre con una edad mental de 9 años, un padre de familia abnegado, cuyos dos cuñados están en el servicio militar, y un joven soldado de licencia", aseguró Philip Alston.

"Aparte de las pruebas contundentes, el gobierno no me ha dado prueba alguna de que no son 'falsos positivos'", dijo Alston.

Según el Relator de las Naciones Uni-

das, "las víctimas vestidas con ropa de camuflaje recién planchada, con botas hasta cuatro tallas más grandes, zurdos portando armas en su mano derecha u hombres con una única bala disparada en el cuello, quebrantan aún más la sugerencia de que se trata de guerrilleros muertos en combate".

Alston culpó a los incentivos que brindaba el gobierno a los militares que entregaran cuerpos y armamento de integrantes de los grupos armados ilegales, de ser el principal factor para que se dieran los asesinatos a civiles para hacerlos pasar por guerrilleros.

Para Alston, un problema adicional es el que tiene que ver con el hostigamiento sistemático de las fuerzas militares hacia las personas que sobreviven o familiares de las víctimas.

"Las cantidades mismas de casos, su repartición geográfica y la diversidad de unidades militares implicadas, indican que las ejecuciones fueron llevadas a cabo de manera más o menos sistemática, por una cantidad significativa de elementos dentro del Ejército", puntualizó Alston en un informe preliminar presentado a la prensa.

El Relator de la ONU dijo que no encontró pruebas que indiquen que las ejecuciones se llevaron a cabo como política oficial del gobierno o que fueron

dirigidas y llevadas a cabo a sabiendas del presidente de la República, Álvaro Uribe, o el Ministro de Defensa, que para la época de las denuncias era Juan Manuel Santos.

"Por otra parte, la explicación que prefieren muchos en el gobierno es que las matanzas fueron llevadas a cabo por unas cuantas manzanas podridas y eso es igualmente insostenible", explicó Alston.

Aunque el Relator de la ONU reconoció que desde 2007 el Gobierno ha tomado "medidas importantes" para detener y dar respuesta a esos homicidios, con una reducción "significativa" de alegatos de ejecuciones registradas por la justicia militar, "sigue habiendo una brecha preocupante entre las políticas y la práctica".

Alston pidió a las fuerzas militares que reconozcan los 'falsos positivos' para que de esta manera se puedan investigar de la forma más limpia posible.

También aseveró que en algunos lugares del país la mayoría de jueces militares hacen caso omiso a los dictámenes de la Corte Constitucional y que hacen todo lo que está a su alcance para impedir la transferencia de casos claros de derechos humanos al sistema de justicia ordinaria.

El funcionario de la Naciones Unidas criticó categóricamente a los grupos guerrilleros por usar minas antipersona indiscriminadamente.

"Todos los homicidios que cometen los grupos guerrilleros son para controlar y sembrar el miedo en las poblaciones rurales, de oficiales elegidos, para castigar a aquellos que supuestamente colaboran con el gobierno o para promover objetivos criminales", concluyó Alston.



El viceministro de defensa, Sergio Jaramillo, afirmó que la política de seguridad democrática, no tiene de bandera las ejecuciones extrajudiciales o falsos positivos.